


EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Año VI
Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. Ptas. 0'50
Fuera, semestre. 3'00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 30 agosto 1903

Puntos de suscripción
En la Redacción y Administración, calle de Berenguer, esquina á la de la Estación, piso 2º.— Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales.
Núm. 69



DON MANUEL BALAGUER Y BESORA

ABOGADO

Falleció en esta ciudad el día 27 agosto 1903
— (Q. E. P. D.) —

Su desconsolada esposa doña María de la Esperanza Porcar y Riudor, su padre político el Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió, su hermano, hermana, hermanos políticos, tíos, sobrino, primos y demás parientes y el Dr. D. José Mascaró é Isern, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

Unidos venceremos

La Unión republicana es la firme garantía de la Patria para su defensa y su esperanza de que algún día logrará librarse de las instituciones que la han llevado á su ruina.

Hace pocos meses, impotente el partido republicano no podía impedir, ni perturbar la marcha dominadora de los monárquicos. Apenas constituida la Unión, vencimos en las elecciones generales. Ahora, robustecida por una organización vigorosa, esperamos la victoria en las elecciones municipales.

Y esto les trae locos á los monárquicos. Persecuciones, calumnias, procesos, actos de violencia ó de astucia. Nada omiten para debilitar nuestra acción y defraudar nuestras esperanzas.

Pero ahora los monárquicos ponen todo su empeño en dividirnos, en romper la unión, en distanciar á los republicanos, introduciendo entre ellos sombras de recelos y gérmenes de discordia.

Afortunadamente resulta estéril la labor, pues, los supuestos motivos de discordia ó no existen ó carecen de importancia suficiente para producirla.

La Unión republicana no es un partido á la manera de los antiguos con una bandera y un programa. Es una concentración de elementos republicanos de todos matices que convienen en

un jefe y en una aspiración: la de apresurar el advenimiento de la República.

Constituiría motivo de discordia el que un republicano ó una fracción combatiesen al jefe ó se negasen á la acción común electoral ó revolucionaria que en cada momento exige la buena obra de restaurar la república.

Nadie, que sepamos se consagra á semejante funesta empresa, que sería verdaderamente opuesta al sentido y á la existencia de la unión.

En todas las demás cuestiones, escritores y oradores republicanos tienen perfecta libertad para hablar y escribir y defender su peculiar tendencia. Fuera tiránico, si á título de disciplina, se coartase esa libertad.

Que debemos tener un programa, que hay ó no que asociarse á socialistas ó anarquistas, que el principio de las autonomías se impone á todos que en la organización de la fuerza pública ha de atenderse á éste ó al otro criterio, que las relaciones con la Iglesia han de inspirarse en una política de libertad ó de represión; son todos estos problemas libres, que deben y pueden tratarse con distinto criterio, porque en nada afectan á la estabilidad y la fuerza de la Unión Republicana.

Es lícita, pues, toda discusión en esas materias; ahora más que nunca puesto que ninguna autoridad ha determinado nada acerca de ellas. En su día sometidas á Cortes constituyentes, éstas determinarán el criterio constitucional de los

republicanos, que será acatado por todos como la legalidad común, es claro, que siempre reformable.

Mas de momento, no existe peligro ninguno para la unión, ni sus enemigos tienen motivos para solazarse porque sirvan de tema á nuestras discusiones y hasta á nuestras diferencias, esos y otros puntos litigiosos de programa.

La jefatura de D. Nicolás Salmerón, la Unión para traer la República por la acción legal ó revolucionaria: estos son los dos fundamentos intangibles de la Unión republicana. Y como regla de conducta de actualidad, la lucha en las urnas electorales contra los monárquicos.

Ahí les duele á nuestros enemigos, que quisieran vernos divididos en cuestiones de programa, por si trascendían á distanciarnos también en las electorales. No lo esperen, ni pierdan su tiempo en esas trasnochadas habilidades.

Unidos estamos, unidos llegaremos á las urnas, unidos venceremos.

(De El País).

**

No son los monárquicos los que dividen al partido republicano, querido colega, aun cuando tengan el mismo derecho para combatirnos. Nos dividen los celos, envidias y ambiciones á jefaturas, que nos conducen á tenernos unos á otros odios africanos, que son la consecuencia de encontrar mal hecho lo que acuerdan nuestros correligionarios, pasando por la vergüenza

de que siendo muchos no podamos vencer á los monárquicos que se organizan para combatirnos.

Mucho más nos valiera, que en lugar de enseñar republicanos levantiscos y á la moderna, aprendiéramos educación política para saber ocupar el puesto que debemos ocupar y no lo que ambicionamos.

En lo demás de conformidad.

¡Viva la Unión!

Mientras más nos van favoreciendo las circunstancias, y la opinión nos va siendo más favorable y los entusiasmos van aumentando, las ambiciones, los exclusivismos, las pasiones pequeñas van tomando nuevamente cuerpo entre nosotros.

Y hoy los federales que no han entrado en la Unión, pero que se han aprovechado de ella para ser diputados, insisten con más empeño que nunca en sus pasadas y fratricidas intransigencias.

Y los progresistas que también se han quedado en casa, tratan de hacer ver que son muchos y de los mejores.

Y la llamada Federación revolucionaria, que murió al hacerse la Unión, trata de resucitar al olor de los puestos que en los comités van á repartirse.

Y en los comités se entablan luchas mezquinas por la presidencia, las vicepresidencias, la secretaría; por ser vocal, tesorero, etc.

Y en los distritos se bulle, se intriga, se *diplo-matiqua*, se echan zancadillas para merecer (?) la propuesta de candidato á la concejalía...

En suma, que se trata por algunos caballeros de que volvamos á la situación lamentable y suicida en que estábamos antes de acordarse la Unión.

Y como esto no debe ser, hora es ya de que alguien dé la voz de alerta sobre esto. Y ese alguien, como de costumbre, voy á ser yo.

Hace unos tres meses que vengo callando ante tantas miserias, por temor á que los monárquicos se regocijen; meses en que acaso no haya pasado un número de *El Motín* sin retirar algún artículo que en justicia debería haberse publicado.

Pero viendo que todo va de mal en peor cada día; que la prudencia de algunos sólo ha servido para envalentonar á muchos de los que estaban muertos políticamente y que surgieron á nueva vida el 25 de Marzo, voy á echar sobre mis hombros el peso que tantas veces los abrumó, de decir la verdad sobre lo que viene ocurriendo, para que la ficción no siga predominando, ni la osadía imponiéndose, ni la mentira prevaleciendo.

Quedamos, por lo tanto, en que vuelvo á coger la pluma de batalla, ya que no cesan en su labor los que parecen empeñados en que la monarquía no sufra detrimento alguno.

Y voy á anticipar una opinión.

Podrán acaso los enemigos cubiertos ó encubiertos de la Unión republicana retardar el momento de su triunfo; lograrán alargar la vida de la monarquía poniendo obstáculos á la obra revolucionaria; lo que no conseguirán es que la Unión se deshaga. Y el día que cuantos la pactaron caigan sobre ellos, quedarán de nuevo encerrados en el recinto estrecho de su insignificancia los que ya son insignificantes de suyo, y convictos y confesos de desleales los que, valiendo algo, entraron en la Unión con el propósito de perturbarla, cuando no de traicionarla; que de todo puede haber en la viña del Señor.

En resumen: La Unión seguirá su marcha; pero si se le opusieran tantos obstáculos que tuviese que acortarla, no por esto sueñen los demás en conseguir nada.

O la República por la Unión y con la Unión, ó el caos y el desconcierto.

Porque soñar que ni con federales intransigentes, ni con progresistas en esqueleto, ni con organizaciones revolucionarias para andar por casa vamos á ir á alguna parte...

Eso es soñar.

Situación difícil

¿Pedir hoy á la monarquía la revisión del proceso de Montjuich, y acordarla inmediatamente que triunfase la República? Muy bien.

¿Reclamar ahora para los obreros cuantas reformas se hayan implantado en otros países y decretarlas luego? Perfectamente.

No hay un republicano que no esté conforme con esto.

¿Pero halagar al anarquismo, como hacen varios individuos de la Unión republicana, diputados algunos, confundirse con él y solicitar su apoyo? Esto no debe hacerse, porque acusa falta de sentido político y falta de respeto á los mismos que profesan aquella idea.

Falta de sentido político, porque siendo el republicano un partido burgués—en la acepción que el anarquismo le da á esa palabra—la unión con él apartaría de nosotros al ejército y á otras clases que pudieran ayudarnos á traer y consolidar la República.

Y falta de respeto á los mismos anarquistas, porque no debe pretenderse tomarlos como instrumento, á sabiendas de que luego nos sería imposible cumplir el pacto que con ellos hiciéramos.

Indudablemente los republicanos que halagan y miman al anarquismo dejándose llevar de sus sentimientos altruistas, ó creyendo que su ayuda nos es indispensable, han olvidado, con otras muchas cosas, que la República ha ofrecido mantener el ejército y la marina, atendiéndolos mejor aún que la monarquía lo hace, y que el anarquismo va contra esos dos organismos, y por cierto con más valentía que los federales.

Sobre este punto ha hecho gran hincapié el señor Salmerón, y era necesario que así lo hiciese: había que desvanecer los malos recuerdos que la República del 73 dejó en el ejército.

Y cuando esto estaba conseguido, vienen los federales por un lado, varios individuos de la Unión por otro, halagando á los que truenan contra el ejército, á los que son sus enemigos declarados.

¿Adónde se va por aquí? ¿Qué se pretende? No lo se; mas sí que por este camino perdurará la monarquía. Indefectiblemente.

La cuestión es ésta:

¿Podemos nosotros, por nuestro propio esfuerzo, cambiar el régimen con la premura que la angustiosa y difícil situación de la patria exige? ¿Sí? Pues á ello. ¿A qué aguardamos? Cada hora transcurrida es un crimen nuevo.

¿No podemos? ¿Necesitamos que se nos ayude, ó que, por lo menos, se nos deje hacer? En este caso trabajan por la monarquía los que, como los federales, predicán contra la fuerza armada; y más aún que éstos, los que se confunden, en poco ó en mucho, con los anarquistas.

Y los resultados, se están viendo.

Los monárquicos, por boca del ministro de la Gobernación, han hecho ya públicas, exagerándolas por supuesto, las simpatías que ciertos republicanos sienten por los anarquistas. De esta manera tratan de hacernos sospechosos á todos ante la fuerza armada. Y lo conseguirían, si los correligionarios aludidos no cambiasen de rumbo. Que yo supongo que sí cambiarán, porque no dudo de sus intenciones; lo único que creo es que están equivocados.

Y el caso es que todo podría arreglarse.

Si en algunos republicanos fuese tan firme la convicción de que en el anarquismo encarna todo progreso, ganarían mucho en la opinión for-

mando abiertamente en sus filas, en lugar de permanecer en un partido que se ha quedado atrás en la evolución de ese progreso. Y yo sería el primero en aplaudirlos, lamentándome de no poder imitarlos por la escasez de mi mentalidad, al par que me dolería de que no contásemos ya con ellos, pues todos valen y pueden prestar grandes servicios á la causa republicana.

Pero me consolaría de tan dolorosa pérdida, al pensar que ellos estaban en situación más gallarda, y nosotros libres de que se nos supusiera capaces de jugar con dos barajas, la una, para no perder con los militares; la otra, para ganar con los anarquistas.

José Nakens.

CONSULTORIO HOMEOPÁTICO

DE

P. CAVALLÉ

Rosa, 13, Entresuelo, 1.^a—TORTOSA.

POSTAL

Ninguna clase social en todo el curso de los tiempos, ni el brahamán indio, ni el dueño de los esclavos, ni el clérigo de la Edad Media, ni el barón feudal, se han estimado á sí propios tan asistidos de derechos y tan exentos de deberes como nuestro burgués soberano. El declara la guerra y se exime de servir en ella. El arruina á la Hacienda y no paga contribución. El hace la ley y no la obedece. El gobierna y no responde. La oligarquía que de esta suerte se entroniza bajo las apariencias democráticas, constituye, sin duda, una de las más grandes mentiras de la historia.

Alfredo CALDERON.

LOS GOBIERNOS PERSONALES

Es una preocupación la de suponer que sólo revisten ese carácter la *monarquía absoluta* y el *cesarismo*. Cuando por virtud, ya de las componentes del doctrinarismo, ya de las corruptelas del régimen parlamentario, resulta que, bajo formas exteriores, vacías y sin eficacia práctica, lejos de gobernarse un pueblo á sí mismo, es el jefe del Estado el que decide de la marcha de los negocios públicos, lo que impera en realidad de verdad, es un *gobierno personal*.

Cuando el jefe del Estado se limita á lo que es propio de su función, esto es, á mantener la debida armonía entre los poderes oficiales del Estado, y entre éstos y el supremo de la Nación, á ésta sirve y de ella es órgano; cuando, por el contrario, convirtiéndose en juez entre las distintas expresiones de la opinión pública, haciendo suya una de ellas, ó, lo que es peor aún, opta por una, que sin tener base de ningún género, la impone al país, entra de lleno en las condiciones de un *gobierno personal*.

Y como todos los empeños del siglo próximo pasado en la esfera de la política han consistido en afirmar con todas sus consecuencias el principio de la *soberanía nacional*, que es la negación radical de las manifestaciones todas del gobierno personal, no hay para qué decir las consecuencias de que resulten baldíos aquellos esfuerzos, como resultarán siempre que se intenten por medios directos ó tortuosos, francos ó hipócritas, negar ó mermar el derecho indisputable que tienen los pueblos á gobernarse á sí mismos.

Y cuenta con que si bien es verdad que eso lo mismo puede acontecer en una República que en una Monarquía, es mucho más grave en ésta que en aquella, porque los presidentes pasan, mientras que los Reyes quedan y no pueden ser removidos por el ministerio de la ley.

Gumersindo de Azcarate

D. Manuel Balaguer y Besora

El jueves á las tres menos cuarto de la tarde falleció en esta ciudad el que en vida había sido nuestro queridísimo amigo del alma D. Manuel Balaguer y Besora, después de haber recibido la Extrema-Unción y la bendición apostólica y los cuidados de su excelente familia, á los que pueden agregarse, también, los desinteresados de los verdaderos amigos que nunca le han de olvidar.

Hijo del eminente jurisconsulto don Juan continuó honrando su memoria con aquella dignidad y aquel prestigio que supo legar á su familia el ilustre patricio, muerto ocho años há.

Sin tiempo para nada nos limitamos á llorarle. Otro día, tan affigidos como ahora, pero menos nerviosos, honraremos su memoria, contando las virtudes cívicas del que tan prematuramente ha descendido al sepulcro.

Nuestro malogrado amigo había cursado la carrera de leyes y en la actualidad era Vocal-Director del Consejo de Administración del Banco de Tortosa.

El entierro resultó una de esas grandes manifestaciones de duelo que dejan recuerdo imprecadero. En ella se veían representadas todas las clases sociales; tributo cariñoso al hombre honrado, al hombre recto y virtuoso. Las cintas que pendían del severo ataúd las llevaban el ilustre don Diego de León, don Francisco Mestre y Noé, don Antonio de Monasterio, don José Abarcat, don Paulino Maldonado y don Domingo Manuel, administrador del Banco de Tortosa.

Por disposición de la familia no se ostentaron las coronas que á su buena memoria habían dedicado amigos cariñosos.

Séale la tierra ligera y hagamos votos para que se cumpla su deseo de encontrarse pronto en la mansión del Señor.

EL ECO DE LA FUSION al sentir tan hondo vacío entre los mejores de sus amigos, se asocia muy de veras al dolor de su familia.

Reciban pues, nuestro profundo pésame su affigida viuda doña María de la Esperanza Porcar y Riudor, sus hermanos doña María de la Cinta y don José, su padre político, nuestro distinguido amigo Excmo. Sr. don Manuel Porcar y Tió y el resto de su familia toda.

Roguemos por él.

R. I. P.

Crónica

Hemos tenido la grata satisfacción de tener entre nosotros durante algunos días de esta semana á nuestro compatriota y amigo de la infancia, el sabio compositor Sr. Pedrell.

Durante la permanencia en ésta de tan distinguido amigo Sr. Pedrell, fué visitado en el domicilio de su hermano político D. Alejo Cicujano, por la mayoría de nuestro vecindario que aplaude los triunfos del maestro.

Las bandas de *Santa Cecilia* y *Lira Dertosenense* obsequiaron el martes y el miércoles respectivamente al ilustre paisano con agradables serenatas.

Obligaciones que reclaman su presencia en Barcelona, le obligaron abandonar esta tierra que le vió nacer, á su familia y numerosos amigos, el viernes último en el tren de las dos de la madrugada, saliendo á despedirle en la estación muchos de sus admiradores á quienes prometió visitarnos de nuevo muy pronto. Esperamos que así sea.

A consecuencia del fallecimiento de nuestro distinguido y buen amigo D. Manuel Balaguer, (q. e. p. d.) se encuentra en ésta el Excelentísimo señor don Manuel Porcar y Tió, acompañado de su distinguida familia y del ilustrado doctor Mascaro.

Las conferencias diarias entre los señores Villaverde y García Alix, ha comenzado ya á dar sus naturales resultados; el ministro de la Gobernación ha ordenado á los gobernadores que nombren delegados para inspeccionar la administración provincial y municipal en sus respectivos feudos.

El propósito del Sr. García Alix, al dar esa orden, se comprende fácilmente, y no puede ser otro que el de preparar convenientemente el terreno para las próximas elecciones municipales.

Lo que no se ve tan fácilmente, es la utilidad de esos procedimientos viejos ya, y sobre todo inexplicables, cuando de lo que se trata solamente es de combatir á los republicanos.

A la temprana edad de 7 años, le último jueves por la mañana falleció la hermosa niña Paquita Parra, hija de nuestro particular amigo D. Jaime Parra digno alguacil que fué de este Ayuntamiento.

Enviamos al Sr. Parra y al resto de su familia nuestro mas sentido pésame.

Nuestro queridísimo y distinguido amigo y correligionario el Senador por esta provincia don Agustín Sardá y Lleberia, es objeto de sinceras felicitaciones y entusiastas muestras de entusiasmo durante sus correrías por las poblaciones de la provincia.

Hace poco estuvo en Valls, juntamente con varios entusiastas correligionarios de Reus, donde se verificó una grandiosa velada política en su honor en la que el señor Sardá pronunció un grandilocuente discurso.

El Centro Republicano de aquella ciudad, estaba atestado de personas que aplaudían la propaganda que en favor del ideal viene realizando el senador republicano.

Visitó también Falset, Gandesa y Montroig, siendo objeto en todas partes de agasajos y atenciones.

Desde estas columnas enviamos nuestro sincero aplauso al Sr. Sardá por su campaña en pro de la libertad y de la República.

Hállase en ésta, por el fallecimiento de su queridísimo señor hermano, el distinguido joven D. José Balaguer Besora.

El *Diario de Tortosa* censura á la Compañía del Norte porque no le pasó aviso de que prorrogaba el tren de baños hasta el 31 del mes actual. A nosotros nada se nos dijo, pero no nos hemos dado por aludidos.

Que pronto ha olvidado el periódico de la calle de la Estación los favores que tiene recibidos de la indicada compañía.

¿Es que esperas momio, Fabio?
Hablemos claro, Sr. *Dominguet*.

En el concurrido café del Parque, ejecutará hoy de 9 á 11 de la noche la banda *Lira Dertosenense*, el siguiente programa:

- 1.º Paso doble de la zarzuela *Curro Vargas*, (estreno).
- 2.º *Marta... Marta*, Tanda de walses, (estreno).
- 3.º *La Media Noche*, fantasía Alemana.
- 4.º *Viva la gente de garbo*, Jota (estreno).
- 5.º Mazurka, *Cielo Azul*, (estreno).
- 6.º *El Terror*, paso-doble, (estreno).

La brigada municipal continúa con gran actividad la organización de la calle de la Ciudad, vía de las más importantes por el continuo trán-

sito que por la misma hay á todas horas del día.

Las mejoras que se hacen eran de imprescindible necesidad, pues nunca estaban seguras las personas y cosas, expuestas á sufrir las consecuencias de los vuelcos de los carruajes.

La colocación de bordillos de sistema moderno y el encintado que habrá en una parte y otra del arroyo para que graviten sobre aquel las llantas de los carruajes, esperamos dará un buen resultado.

Aplaudimos la reforma que está llevando á cabo el Ayuntamiento de esta ciudad.

«Hojas Selectas»

Hermoso es, no cabe duda alguna, el número de *Hojas Selectas* correspondiente al mes de Septiembre y su mejor recomendación es la lectura del siguiente sumario:

Enrique Serra, por Marco Greco, con nueve fotografados.—*La fotografía artistica*, con cinco fotografados.—*Los españoles en Rusia durante la campaña Napoleónica*, con un dibujo de Carlos Vázquez y cuatro fotografados.—*El abastecimiento de aguas en Birmingham*, con diez fotografados.—*A rey muerto...* con dos dibujos de Agustín Gual, impresos á cuatro tintas.—*El imperio del sol naciente*, con cinco dibujos de J. M. Triadó y seis fotografados impreso en negro y en colores.—*Telefonía sin hilos*, por Joaquín Usonariz, con nueve fotografados y tres dibujos.—*Un juicio oral*, historieta cómica en ocho dibujos de Donaz.—*Muerte de León XIII y proclamación de Pio X* con quince fotografados.—*Panorama universal*, con diez fotografados.—*El Cake-Walk*, con dibujos y fotografados impresos á tres tintas.—*La música del Cake-Walk*, por el maestro John Walsata.—*Las alas del Icaro*, novela griega por Federico Climent Ferrer, con dos dibujos de J. Pey, un plano y dos grabados.—*Nota política*.—*La moda Parisièn*.—*Pasatiempos*.

Corresponsal, punto de venta y suscripción, Arturo Morera, librería é imprenta, Angel, 16 y 18.

Los vecinos de algunos de los barrios de esta Ciudad se divierten que es un primor.

En la calle de San Roque, las fiestas duraron ocho días.

Ahora les ha tocado el turno á los del arrabal de la Cruz, que por las noches está iluminado por arcos voltaicos; amenizando la alegría y bullicio los acordes de las músicas de la localidad.

Sabemos que los vecinos de Remolinos tienen solicitado permiso para solemnizar las fiestas de Santa Rosa.

Y... siga la juerga y el jolgorio.

Excitamos el celo de la corporación municipal para que acuerde cuanto antes la platación del arbolado en la calle del Ebro y en la sección comprendida en el ensanche de Remolinos y en la parte posterior de la calle de Garidells.

Esta reforma merecería el aplauso de toda aquella barriada.

TEATRO PRINCIPAL

A continuación publicamos la lista de la compañía que actuará en dicho coliseo durante las fiestas de la Cinta, bajo la dirección del reputado primer actor don Enrique Guitart y en la que figura la primera actriz doña Dolores Marsal.

Actrices: Alentern, (Carmen); La Roca (Matilde); Lamat, (Emilia); Subirá, (Laura); Marsal, (Dolores); Pujalas, (Paquita).

Actores: Blanca, (Luis); Ballart, (Manuel); Guitart, (Enrique); Guitart, (Luis); Mora, (Francisco); Mas, (Roberto); Masferrer, (Antonio); Roura, (Guillermo); Lluellos, (Alberto); y Torres, (Eduardo).

Las obras son las mejores del repertorio antiguo y moderno y la compañía debutará con los siguientes estrenos: *Els Vells*, *La Mariucha*, *El amo del Cotarro*, *El regimiento de Lupión* y otros.

ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

BOSTON RUBBER SHOE C.

Fijese que las suelas lleven el nombre

BOSTON

Para caballero de á 9 y 10 ptas. Id., señora á 7'50 id.



Calzado con suela de cañamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO * PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

GRAN FÁBRICA

DE
Productos refractarios y alfarería

JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.

ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azúfres y otras industrias.

HORNILLOS ECONOMICOS para coladas, planchar y guisar.

Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

SUCURSAL

EN
TARRAGONA

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

MAQUINAS

SINGER

PARACOSER

SUCURSAL
EN
REUS

MONTEROLS, 40

Pidase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14.

GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

Enrique Zaragoza

San Blas, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna. *

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.
Id., id., id., id. clase 2.ª á 8 ptas. 100.
Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 pesetas 100.
Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª.
Zarzaparrilla clase 2.ª.

Brea Munera con esencia, clase 1.ª
Cerveza alemana tónica y de gran pureza
Cervezas extranjeras de varias clases.
Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta
Vitter, Vermohut, etc. etc.

50.000 POSTALES

Imprenta y Librería de

Angel 16 y 18.—TORTOSA

Arturo Morera